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Оценка продуктивности
Опрошенные представители бизнеса практически 

единогласно согласились с удобством онлайн-формата 
при взаимодействии с властями, однако результатив-
ность данного вида коммуникации не всегда оправды-
вала их ожидания. «Выслушать мнение бизнеса и при-
нять его к сведению — это одно, а помочь в решении 
проблемы на практике — это совсем другое»,— сетова-
ли многие предприниматели. 

«Очень многие органы власти не смогли наладить 
полноценного взаимодействия онлайн, например, 
суды, миграционная служба. Многие мероприятия ста-
ли невозможны из-за ограничений и самоизоляции, 
при этом возникли риски ответственности за просроч-
ку подачи документов, сдачи отчетности. Было бы же-
лательно предусматривать более системные отсрочки 
выполнения публичных обязанностей и системный мо-

раторий на привлечение к ответственности за их невы-
полнение»,— негодует Юрий Халимовский, директор 
Deloitte Legal.

По мнению начальника аналитического отдела ИК 
«ЛМС» Дмитрия Кумановского, пандемия показала, что 

наиболее эффективным оказалось взаимодействие с 
налоговыми органами, поскольку налоговики прошли 
цифровизацию и за счет работы с другими госоргана-
ми быстро организовали поддержку, предложенную 
правительством. «Дистанционно не удалось организо-
вать отмену введенных ограничений бизнесу, так как 
электронные обращения в правительство Петербурга 
имели меньшую эффективность в сравнении с пря-
мыми контактами. В результате торговые центры, фуд-
корты, фитнес-центры открылись в Петербурге позже 
Москвы»,— говорит господин Кумановский.

Евгений Елин, в свою очередь, отмечает, что за вре-
мя пандемии представителей крупнейших торговых 
центров и ресторанных комплексов все же удалось 
объединить в сообщества, чтобы они организовали са-
моконтроль, гарантировали безопасность посетителям 
во время распространения коронавирусной инфекции. 

«Раньше такой практики не было»,— делится мнением 
вице-губернатор.

Руководитель отдела по взаимодействию с органами 
государственной власти Unilever в России, Белоруссии 
и на Украине Артем Брижицкий оценивает созданные 

властями чаты для коммуникации с бизнесом в целом 
положительно, однако по особо критичным вопросам 
все равно сохраняется необходимость направления 
официальных писем, поскольку сообщения в чатах по-
прежнему не носят официальный характер. 

«Конечно, чаты сильно помогают в период панде-
мии. Но все же информация, которой обмениваются 
коллеги в таких чатах, обычно не структурирована и ее 
легко потерять. Поэтому, на мой взгляд, город должен 
смотреть в сторону использования более продвинутых 
инструментов, которые включали бы в себя инстру-
менты проектного управления»,— указывает господин 
Госьков. Он полагает, что бизнесу нужны инструменты 
оперативного взаимодействия для проведения рабочих 
встреч или совещаний с возможностью фиксации всей 
истории общения и совместной работы с документами. 
«Популярные онлайн-платформы для видеоконференц-
связи, к сожалению, пока не отвечают этим требовани-
ям»,— добавляет он.

По мнению господина Абросимова, формат онлайн-
мероприятий продолжит свое существование и после 
окончания пандемии, хотя, безусловно, полностью не 
заменит живого общения. «Не все можно спросить в он-
лайн-общении, а помочь МСП сделать шаг в развитие 
экспортных рынков, незнакомых и новых, поддержать, 
конечно, продуктивнее в офлайне»,— подчеркивает 
Ольга Ошарова, партнер консалтинговой группы Bright. 

Господин Елин с сожалением отмечает, что пока не 
удается вовлечь в онлайн-взаимодействие весь спектр 
участников внесетевой торговли. «Работа в этом направ-
лении продолжается»,— сообщил он, добавив, что про-
цесс взаимодействия бизнеса с органами власти в режи-
ме онлайн стал более оперативным, более открытым и 
приносит результаты. 

Мария кузнецова

Петербург еще задолго до Пандемии взял курс на создание различных сервисов 
и инструментов для бизнеса с целью Повышения Прозрачности
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 Формат онлайн-мероприятий (совещаний, 
конФеренций) очень быстро вошел в нашу жизнь  
и дал возможность бизнес-сообществу санкт-пе-
тербурга «держать руку на пульсе», участвовать  
в обсуждении принимаемых руководством города 
мер, а не узнавать о них постФактум из средств 
массовой инФормации  


